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如今，在商场、学校、医院等公共

场所，随处可见一些大小电子屏幕，上

面显示着行人体温数据和红外图像。

“别看只是一块屏幕，里面应用的

技 术 可 不 少 ，包 括 芯 片 系 统 集 成 、热

成 像 ，等 等 。 很 长 一 段 时 间 ，国 内 红

外 行 业 厂 商 大 都 是 选 择 进 口 芯 片 做

系 统 集 成 的 。”武 汉 高 德 红 外 股 份 有

限公司党委书记黄立委员说，“当初，

高 德 红 外 也 面 临 创 业 起 步 阶 段 资 金

少 、人 不 够 的 问 题 。 是 自 主 创 新 ，还

是 购 买 现 成 技 术 ？ 一 开 始 也 有 不 同

的声音。”

关键时刻，黄立委员决心放手一

搏。他带领 500 多名科研人员不分昼

夜、集中攻关，成功研发出最新的智能

红 外 全 自 动 人 体 温 度 筛 查 系 统 。 他

说：“关键核心技术不突破，命运就总

是 掌 握 在 别 人 手 里 。 作 为 科 技 工 作

者，我们必须勇挑重任，积极进取，奋

力拼搏。”

高德红外所在的武汉光谷加速构

建创新创业体系，为企业提供了大量

科技研发的上下游资源。“这里鼓励创

新、鼓励冒险。我们充分利用这一优

势，不懈努力，掌握从材料提纯到制作

芯 片 的 全 链 条 核 心 技 术 。”黄 立 委 员

说，“现在很多技术一点都不输国外。”

“抓创新就是抓发展，谋创新就是

谋未来。”黄立委员表示，他一直为科

技创新鼓与呼，希望有关部门加强对

高科技企业知识产权保护，鼓励支持

科技企业加大研发投入，更多突破核

心技术。

前段时间，黄立委员走访调研了

很多科技企业，看到越来越多的企业

更加注重增加研发投入、加强自主创

新，研发成效初步显现，在各自行业内

形成了竞争优势。“这种好的态势，应

该保持下去。今天，中国科技创新加

速前行，我们要集中力量攻克关键核

心技术。”黄立委员说，作为一名全国

政协委员，又是科技企业的负责人，自

己定将竭尽所能，致力于科技创新，为

高质量发展注入更强劲的动力。

（本报记者李龙伊）
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靠自主创新争取发展先机

前 几 天 遇 到 了 中 国 建

筑 西 南 设 计 研 究 院 有 限 公

司 总 工 程 师 冯 远 委 员 。 她

随身携带的笔记本上，每一

页 都 记 满 了 调 研 思 考 。 她

说 ：“ 今 年 准 备 提 交 的 几 份

提案，有的是多年走访资料

的整理，有的凝结着众多专

家同行的心血。”

辛 勤 付 出 换 来 满 满 收

获 。 冯 远 委 员 说 ，过 去 几

年，她提交了 11 份提案，关

于 进 一 步 落 实 住 宅 使 用 说

明 书 制 度 等 提 案 得 到 相 关

部 门 的 重 视 和 采 纳 。 看 到

自 己 的 意 见 建 议 被 有 关 政

策吸收，反映的问题逐步得

到解决，她感到十分振奋。

肩负人民重托，积极担

当作为。和冯远委员一样，

广大代表委员扎实调研、认

真总结，察实情、找思路，努

力以高水平履职服务高质量

发展。黑龙江省穆棱市农业

技术推广中心主任高春艳代

表坚持每周下乡调研，近一

年来走访了 20 多家合作社、

100 多家农户，开了 30 多次

座谈会，了解美丽乡村建设

情况。甘肃省农业科学院院

长马忠明委员重点关注种子

安 全 问 题 ，每 年 至 少 1/3 的

时间在外调研。

采访中和不少代表委员交流，发现“调研”“责任”是

他们口中的高频词。他们说，“只有接地气，才能发现真

问题，提出有针对性的对策建议。”“提高参政议政水平，

必须走向火热的生活。”“脚底板下出真知，不扑下身子、

深入基层、走进群众，怎能写出好建议？”……

好建议是用脚走出来的。只有脚下沾满泥土，议案

提案、意见建议才能接地气、冒热气，才能真实反映社会

民生、表达群众意愿，让广大群众更真切地感受全过程人

民民主的广度、深度与温度。我们欣喜地看到，2022 年

全国两会大幕开启，一份份厚实的建言材料，洋溢着浓浓

的百姓情怀，枝枝叶叶总关情，字字句句见担当。

东风何时至，已绿湖上山。我们相信代表委员带来

的高质量建议经过高质量办理，必将转化为一系列务实

举措，温暖民心，凝聚共识，书写更多更精彩的春天故事。
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翻开湖南工商大学党委书记、中

国 工 程 院 院 士 陈 晓 红 委 员 的 履 职 工

作笔记本，只见密密麻麻写满了一线

调 研 见 闻 和 体 悟 。“在‘ 双 碳 ’目 标 的

引领下，如何推动传统制造业转型升

级 ，在 高 质 量 发 展 上 闯 出 新 路 子 ，是

我 一 直 在 思 考 和 研 究 的 问 题 。”陈 晓

红委员说。

电 力 在 哪 里 产 生 、在 哪 里 消

费 ？ 全 过 程 消 耗 了 多 少 能 源 、产 生

了 多 少 排 放 ？ 应 该 如 何 优 化 ？ 在 过

去 ，对 于 不 少 大 型 发 电 企 业 来 说 ，这

些 看 似 基 础 的 问 题 ，实 际 上 却 没 有

解 决 到 位 。 过 去 一 年 ，陈 晓 红 委 员

走 访 调 研 多 家 企 业 ，发 现 因 为 缺 乏

科 学 的 理 论 指 导 和 实 践 经 验 ，很 多

能 源 、矿 业 企 业 并 不 清 楚 自 身 在 全

生产周期中的排放情况。

“底数不清，优化举措也就难以明

确 。”陈 晓 红 委 员 带 领 团 队 发 挥 专 业

优 势 ，集 中 力 量 攻 关 ，研 发 出 能 源 环

境 一 体 化 数 智 管 理 平 台 。 通 过 该 平

台 ，企 业 可 以 实 现 从 源 头 、过 程 到 末

端 对 能 源 生 产 和 排 放 过 程 的 智 能 管

控 ，集 自 动 监 控 、实 时 预 警 、反 馈 响

应、动态调整及持续改进于一体。

调研中，陈晓红委员注意到，湖南

能源消费以传统化石能源为主、能源

结构对煤炭依赖程度高、能源领域碳

减排任务艰巨。

为此，陈晓红委员带领团队与国

家电网联合攻关，特别是运用大数据、

人工智能等数字技术，助力碳排放和

碳吸收预测模型的建构，缩短计量分

析周期、提高计量精度，同时还能进行

追踪和长期预测。

“我们将湖南全省电力产量和需

求的 6 个品类进行预测，积极为省内能

源电力行业实现碳达峰、碳中和的目

标提供技术支撑与路径指导。”陈晓红

委员说，“如今，我们还提出了构建能

源环境数智化协同管理体系、建成面

向智慧环保的大数据动态分析与集成

决策平台等建议，也得到有关部门的

积极响应。”

陈晓红委员说，作为全国政协委

员，自己要认真履职，发挥专业优势，

通 过 科 技 创 新 建 立 健 全 评 估 监 测 机

制，推动绿色、低碳的生产和生活方式

蔚然成风，让绿色成为高质量发展的

鲜明底色。

（本报记者齐志明、孙超）

陈晓红委员

为绿色低碳注入科技动能

河湟谷地春来早。在青海海

东市循化撒拉族自治县查汗都斯

乡红光上村，黄河水绕村而过，映

着朝阳泛出粼粼波光。几天前见

到村党支部书记马乙四夫代表时，

他正乘坐一艘快艇，驶向村里的冷

水鱼养殖基地。

泊 好 快 艇 ，马 乙 四 夫 代 表 望

着 宽 阔 的 水 面 说 ：“ 眼 前 这 些 方

形 、圆 形 、菱 形 的 网 箱 ，就 是 我 们

的冷水鱼养殖基地。成千上万尾

鱼儿正茁壮成长，再过几个月，它

们就能上市。”

生在农村，长在农村，乡村振

兴 、村 民 致 富 是 马 乙 四 夫 代 表 最

关 心 的 事 。 他 跑 遍 了 全 县 的 村

庄，也经常到外地学习致富经验，

把 所 见 所 感 记 录 下 来 ，形 成 原 汁

原味的意见建议：“产业发展是乡

村振兴的‘牛鼻子’。只有产业旺

起 来 ，才 能 让 村 民 富 起 来 。 要 发

展产业，首先得找对路子。”

“ 这 几 年 ，黄 河 生 态 持 续 改

善 。 我 们 因 地 制 宜 ，充 分 利 用 靠

近 黄 河 的 优 势 ，发 展 冷 水 鱼 养 殖

产 业 ，打 响 绿 色 、生 态 的 经 营 品

牌 ，市 场 销 售 情 况 不 错 。 周 边 村

民 还 可 以 到 这 里 来 打 零 工 ，清 洗

渔网、真空包装、投喂饲料，一人一天能有 200 元的收入。”

马乙四夫代表介绍，目前，全村冷水鱼年销售总额达到 300
多万元，而且这些鱼对水体也有一定的净化作用。“真是富

了日子、美了生态！”马乙四夫代表说。

曾经，红光上村还是个黄河岸边的穷村子，村民以种地

为生，靠天吃饭。如今，水清了，鱼欢了，村民收入节节攀升，

乡村旅游也迎来了发展契机。走进红光上村，农家乐、特产

店不时可见，新建的广场、小学宽敞漂亮，垃圾分类、污水排

放设施也一应俱全。“好生态为发展带来了新机遇，所以我们

更要保护好生态，这样才有高质量发展、高品质生活。”马乙

四夫代表说。

“冷水”里养出“热”产业，黄河里“淘”出好生活。“接下来，

我们将在对接市场、做强深加工、延伸产业链上下功夫。同时

坚持生态优先、绿色发展，让乡亲们在好风景里过上好生活。”

言语间，马乙四夫代表信心满满。

（本报记者申茜、贾丰丰）
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